

Casanova le hubiera gustado que todo cura mintiera diciendo que era un santo quien era un asesino? No lo podemos asegurar ¿Imaginar? Que cada cual piense lo que quiera. ¿Que la represión fue dura? Estamos seguros. ¿Pudo ser más benévola? Ciertamente. Pero también estamos seguros de que hubo asesinos que tuvieron mucha mejor suerte que aquellos a los que ellos asesinaron.

No deseamos buena suerte al libro de Casanova. No la merece. Pero, publicado, estamos seguros de que habrá lectores que serán capaces de entenderle bien. La historia pesa más que el oportunismo político de algunos historiadores.

FRANCISCO JOSÉ FERNÁNDEZ DE LA CIGÜÑA

AA. VV.: LA DIFESA DEL REGNO: GAETA, MESSINA, CIVITELLA DEL TRONTO (*)

El libro reúne cuatro estudios sobre los últimos momentos del Reino de las Dos Sicilias. En el primero Silvio Vitale, la figura más representativa de la historiografía napolitana tradicionalista, presenta la situación del Reino en el momento de la agresión piemontesa, mostrando la falsedad de los tópicos de la versión oficial del liberalismo y, en consecuencia, la situación normal y próspera del Nápoles del segundo tercio del siglo XIX. En el segundo, y más extenso, Maurizio Di Giovine, conocido por su volumen sobre la República partenopea de 1799, trata de la defensa militar, con particular referencia a la resistencia en Gaeta, Messina y Civitella del Tronto. Se ocupa luego de la prolongación bélica en el denominado "brigantaggio". En el tercero, Gennaro De Crescenzo, autor también de un libro sobre los sucesos de 1799, se ocupa del carácter popular de la defensa del Reino. Mientras que, en el cuarto, Giovanni Turco expone el juicio que la gran revista católica del momento, *La Civiltà Cattolica*, de la Compañía de Jesús, dio sobre los sucesos bélicos.

(*) Il Giglio, Nápoles, 2001.

INFORMACIÓN BIBLIOGRÁFICA

Se trata de una obra ejemplar por su concisión, rigor y presentación. Concisión, pues ofrece un apretado resumen de los hechos que historia. Rigor, pues se ha acudido a fuentes inéditas u ocultas por la historiografía liberal. Presentación, al ser de ágil lectura y cuidada edición. Enhorabuena, pues, a la cooperativa editorial Il Giglio, que continúa su brillante trayectoria en pro de la verdad histórica en relación con el otrora hispanísimo Reino de Nápoles.

MIGUEL AYUSO